Louis Chambard, l'Alsacien

Textes et recherches Patrice Beroud

Naissance:

Le 12 mai 1856 à Feillens, Louis fils de Marie Lombard âgée de 23 ans et de père inconnu voit le jour.

Deux mois et demi plus tard, le 20.06.1856, à Feillens, Antoine Chambard natif de Replonges se marie avec Marie Lombard et reconnait l'enfant par la même occasion.

Service militaire:

20 ans plus tard, en 1876, au moment de son incorporation dans l'armée française, Louis réside à Genève. Son livret militaire l'atteste.

Il est qualifié de coquetier comme son père. Louis fait son service au 3^{ème} Bataillon de Chasseurs à pied stationné à Besançon. Chasseur de 1^{ère} classe en 1879, il passe chasseur de deuxième classe en 1880.

Libéré de ses obligations le 21.09.1881, il se retire à Mulhouse en 1882 chez Mr Stochmann, marchand de comestibles. Suite du parcours

- En 1883, il réside en Suisse, à Rorschack (Canton de St Gall) au bord du lac de Constance
- Fin 1883, au recensement, on le retrouve à Feillens
- En mai 1885, il habite de nouveau chez Stochmann à Mulhouse.
 C'est peut-être durant ces dernières années qu'il apprend à cuisiner
- Le 5 septembre 1887, il se marie à Mulhouse avec Marie Thérèse Fashauer, fille d'un potier de Kaisersberg (Archives du Haut Rhin-Contrat N° 453 -rédigé en alsacien)
- -En 1889, il est naturalisé allemand et rayé comme étranger des contrôles de l'armée française (Décision ministérielle du 15.02.1890)
- -En 1890 : Naissance de son fils Marius

Le Café Jacques-Kuhn puis l'Hôtel restaurant Chambard,

A Kaysersberg, Jacques Jacques, boulanger était propriétaire d'un café tout en exploitant une boulangerie. Il était également propriétaire du manoir des Reinchestein contigu à son commerce.

Il décède en 1854, à l'âge de 45 ans. Ses héritiers dont Louis Jacques continuent à exploiter le café et la boulangerie, puis vendent le manoir au Notaire Kieffer et la partie avant à la famille Khun de Riquewhir qui continue à exploiter la boulangerie et le café. David Khun décède en 1890.

Après avoir exploité le café Maire, Louis Chambard acquiert la propriété Khun.

le 25 .02 .1892 , la sous-préfecture de Ribeauvillié autorise Louis Chambard à exploiter une auberge.

Persteigerung einer Bäckerei mit Zvirthschaft. Montag, den 8. Februar 1892, Nachmittags 2 Uhr, zu Kahlersberg im Saale des Gemeindehauses,

Auf Anstehen von:
Frau Magbalene Fuhrmann, ohne Gewerbe, zu Kansersberg wohnhaft, Wittwe bes allba verlebten Bäckers David Biktor Kuhn, eigenen Namens und als gesehliche Hauptvormünderin der aus ihrer She mit ihrem genannten vers lebten Shemanne erzeugten noch ninderjährigen Kinder, als: Marie Magbalena Kuhn und Marie Victor Kuhn, unter der Rebenvormundschaft des zu Kansers, berg wohnenden Eigenthümers Herrn Joseph Müller,

und auf Grund eines Familienrathsbeichluffes gefaßt vor bem Kaiserlichen Amtsgerichte zu Kapsersberg am 21. Dezember 1891, und bestätigt durch dasselbe Gericht am nämlichen Tage,

Birb burch ben unterzeichneten Rotar Jaeger ju Rapfersberg jur öffentlichen Bersteigerung geschritten, ber nachbeschriebenen, jum Rachlaffe bes genannsten verlebten herrn David Bictor Ruhn gehörigen Immobilien, als:

1. Ein am Eingange ber Stadt gelegenes Mohnhaus mit Baderei, Hof, Garten, Schuppen und allen anberen Rechten und Zubehörungen, neben bem folgenden Artikel.

2. Ein hart baneben gelegenes Bohnhaus mit Raffeewirthicaft, hof, Stall und allen anderen Rechten und Zubehörungen, neben Eugen Beng.
Muss ein Ganzes bilbend.
Tarirt au

Dieses Anwesen befindet sich in einer ber besten Lagen der Stadt, ganz in der Rabe des Bahnhofes der Thalbahn.

Die vollständigen Berhanblungen liegen auf ber Amtsstube bes Unterseichneten zu Jedermanns Sinsicht tostenfrei offen. Raysersberg, ben 1. Januar 1892.

Annonce publiée dans le journal de l'arrondissement de Ribeauvillé informant le public de la vente aux enchères de la propriété Kuhn consistant en une boulangerie et une auberge le 8.02.1892.

Elle fut acquise par Louis Chambard.

Il nomme son établissement « A la Clef d'Or » et propose des spécialités de volaille de Bresse tout en poursuivant l'ancienne activité de boulangerie.

Le Touring Club de France recommande déjà l'établissement en 1907.





Papier à en Tête en 1897

Papier à en Tête en 1898

En 1909, les filles du Notaire Kieffer lui vendent l'ancien manoir situé à l'arrière de son auberge, pour 22000 marks. Chambard, l'aménage en hôtel et crée un jardin d'agrément. Il profite de ses travaux pour installer un petit cinéma fonctionnant durant l'hiver tous les samedis et les dimanches au prix de trente à cinquante pfennigs la place.

Tout semble réussir à Louis dont la renommée est rapidement reconnue.

Avant 1912, il prend sous son aile, Henri Chambard son neveu qui veut devenir cuisinier. Mais nous en reparlerons plus tard...

Son fils Marius:

Le fils de Louis, Marius né le 11 janvier 1890 (Archives du Haut Rhin : Kaisersberg :p 361 /517) épouse à Colmar, Marie Jeanne Florence le 22 février 1927. Puis II reprit l'affaire de son père, à son décès en 1930. Son établissement acquit rapidement un renom international figurant parmi les meilleures tables alsaciennes attirant une clientèle aisée. L'hôtel restaurant figurait déjà au guide Michelin en 1920.

-Le 28.03.1934, un article nécrologique des« Dernières Nouvelles » (Neueste Nachristen) de Colmar nous informe du décès de Marie Thérèse Fashauer à l'âge de 73 ans. Il nous apprend également que Marius avait un frère .Voici un extrait de l'article : « Elle était la charmante et gentille Muller du célèbre Hôtel de Marius Chambard et Alfred Chambard. Avec le défunt, une femme respectée et aimée de toutes ses connaissances et amis, grâce à son caractère affable, sombre dans la tombe... » Alfred est né en 1893. Selon son livret militaire, il était représentant de commerces







L'hôtel actuel

L'Hôtel Chambard après 1909



Papier à en Tête en 1935

Sur le papier à en tête de 1935, on peut remarquer l'évolution par rapport à « La clef d'Or » de 1897. Il y a désormais l'électricité, le téléphone, des baignoires et un garage auto

En 1940, avec l'annexion de l'Alsace par le Reich , Marius Chambard a dû germaniser son patronyme de consonance française. Aux allemands venus l'informer, il clame haut et fort que dorénavant, il se nommerait Jéronimus Knatschke. Le lendemain, il quitte Kaysersberg et se réfugie au Maroc. Considéré comme réfugié, il y est en juin 1943 car d'après mes recherches, un article du journal « Le Petit Marocain » nous apprend qu'il devient membre de l'Association des Alsaciens et Lorrains du Maroc

- Le 4.06.1944, après-guerre, Marius Chambard vend son hôtel à Médart Peter .Ce dernier le céde à Pierre Irrmann le 26.06.1973 .D'importants travaux d'aménagement sont entrepris. L'ancien manoir est démoli en 1980, remplacé par une nouvelle résidence hôtelière. Etoilé Michelin, Pierre Irrmann fut un remarquable ambassadeur de la gastronomie française. Depuis 2000, l'établissement appartient à la famille Nasti qui tenait auparavant le Caveau à Eghisheim



Marius Chambard s'était retiré à Colmar et géra une petite bibliothèque de prêt. Il décéda le 13.12.1965, il avait 75 ans.

Les plus curieux pourront constater <u>sur Internet</u> <u>ou lors d'un passage à Kaysersberg,</u> que la prestigieuse demeure du XVIIIème siècle avec son Hôtel 5 Etoiles et son restaurant gastronomique 2 Etoiles au Michelin, s'appelle toujours, **Le Chambard**

Le neveu : Henri Chambard fils de Joseph

Mais on ne peut pas clore ce récit sans évoquer la réussite également culinaire du neveu de Louis Chambard : Henri Chambard



Louis avait un frère Joseph né à Feillens le 1.12.1860.En 1887.

le conseil de révision le dispense de service militaire du fait que son frère en l'occurrence Louis effectue déjà le sien.

Il effectue néanmoins une période aussi au 3^{ème} Bataillon de Chasseurs . Il se marie également avec une alsacienne (Du Bas Rhin) ,Christen Eugénie . Il ne cuisine pas mais il est marchand de volailles à Alger où il fournit la majeure partie des établissements de la ville .

De cet union naitra en 1893 à Hussein Dey (Près d'Alger) **Henri, qui dès l'âge de quatorze ans souhaite devenir**

cuisinier .Après un apprentissage à Bouira en Kabilie, et un passage chez son oncle à Kaysersberg, il réussira formidablement dans des maisons prestigieuses en Europe, et surtout à Londres.

Son fait le plus marquant est sans doute le menu du couronnement du Roi des Rois à Addis –Abeba en 1928 Revenons à Louis qui avait en plus de Joseph , une sœur Marie Claudine née en 1867 ,un frère Claude né en 1830 ,plumeur de volailles, un autre frère Claude Marie né en 1875, plumeur de volailles également, qui résidait à Louhans en 1895 et près d'Auxonne en 1899

Avec les conflits franco-allemands, certaines archives ont sans doute disparu. Contrairement à Marie Thérèse Faschauer, je n'ai rien trouvé concernant le décès de Louis Chambard le feillendis ambitieux, qui devint Alsacien .

Patrice Beroud 20.09.2023